

Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres

1. CRÉDITO PÚBLICO, 1.
Número suelto 5 céntimos

El Liberal

Murcia

Suscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestre
25 ejemplares 75 céntimos

EDICION DE LA MAÑANA

El Liberal en Murcia

Es el diario de mayor circulación de Levante
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Los Concursos de EL LIBERAL

Concurso Poético

BASES

PRIMERA. El LIBERAL abre un concurso durante el mes de Diciembre de 1901 para premiar dos Poesías de autores españoles.

SEGUNDA. Las poesías han de ser inéditas y originales, y su extensión no podrá exceder de dos columnas de nuestro periódico.

TERCERA. Las Poesías tendrán necesidad de ser enviadas al Año Nuevo.

CUARTA. El concurso se cerrará a las doce de la noche del 20 de Diciembre de 1901.

QUINTA. Los trabajos se entregarán en la Redacción de EL LIBERAL, Marqués de Cabas, 7. También se pueden dirigir por correo certificado al Director de EL LIBERAL. En todo caso, al recibirlos se entregará el resguardo de documento que lo acredite.

SEXTA. Los trabajos se entregarán en paquete cerrado y con un lema; y a la vez, bajo sobre, con el mismo lema, lacrado, se entregará el nombre y domicilio del concursante.

SEPTIMA. El Jurado se designará antes de terminar el plazo de admisión de trabajos.

OCTAVA. Habrá dos premios: uno de 500 pesetas y otro de 250.

NOVENA. El Jurado abrirá únicamente los sobres que contengan los nombres y domicilios de los concursantes que obtuviesen premio.

Cuentos recomendados

UN MIL' GRO EN EGIPTO

La hija del Faraón yacía gravemente enferma. Era hija única, el solo vástago de la gloriosa estirpe, y el Faraón adoraba en ella como tierno padre, y en ella tenía todas sus complacencias cual mozarca celoso de la conservación de su raza. Con este doble carácter, la desheredación del soberano de los dos Egiptos, de la Tebaida y el Delta, ante la inminencia del peligro en que su hija se encontraba, era inmensa, sobrehumana, digna de albergarse en el corazón de un hombre que, como infortunadamente superior a todos los otros, debía experimentar sentimientos y pasiones superiores también a los efectos de los demás. A todos debía aventajar en el amor y en el odio, en las alegrías y en las penas. No era posible que sintiera como cualquier mortal aquel a quien llamaban Faraón — la Gran Morada — aquel a quien representaban en templos y palacios con los atributos y a imagen de los dioses; aquel que usufructuaba el trono de Horus por herencia divina, cuya autoridad no reconocía límites, y el cual, más bien que en un representante augusto de los poderes celestes, era su personificación simbólica en la tierra.

La desesperación del soberano ante el peligro en que su hija se encontraba, era inmensa. Uníase a la aflicción del padre y a la inquietud del rey la compasión que inspira asistir al aniquilamiento fatal de quienes atesoran la juventud, la bondad y la belleza, inestimables cualidades de la princesa enferma. Lamábase ésta Hatormá, que viene a significar «presente de Hator», la diosa egipcia que simbolizaba el amor y los encantos femeninos, la Afrodita de los griegos, la Venus de los romanos, la graciosa deidad a la que rinden culto todos los pueblos.

Y en verdad que era un presente de Hator, para embleso de los mortales, la encantadora princesa que yacía postrada en el lecho en aquellos tristes momentos. No había cumplido aún los dieciocho años, y ya eran legendarios, por decirlo así, sus excepcionales atractivos. Cuantos tenían la dicha de conocerla la disputaban por la más hermosa, y el nombre de Hatormá era sinónimo de belleza suprema en boca de todo egipcio, desde los que, lejos de su patria, guerreaban por su rey y su princesa en las frías cumbres del Líbano, coronados de cipreses, hasta los que, por iguales deberes, contendían a los etíopes en los ardorosos desiertos donde las aguas del Nilo se caldean. Hasta en los pueblos extraños era fama la hermosura de la princesa egipcia, y más de un corazón para el griego palpaba emocionado al escuchar el nombre de Hatormá.

A los encantos del cuerpo se unían en

ella las bellezas del alma. Era seguro que si, por desgracia, había llegado el último momento de su existencia en la tierra, nada tendría que temer al presentarse a juicio ante el inexorable tribunal de Osiris.

Si el dolor del soberano era infinito, grande era también la tribulación de sus deudos y servidores, y no menos ciertamente la tristeza de todo el pueblo. Si en el suntuoso palacio reinaba ese silencio absoluto precursor de la muerte, más terrible todavía que los zólozos y lamentos que la acompañan, no menos callada permanecía Tebas, la maravillosa ciudad exuberante de vida. Somnolientamente aquellas gentes, para quienes la necesidad era imperiosa, salían de sus casas y cruzaban sin detenerse por las calles abandonadas, con la mirada en el suelo; las aguas del Nilo eran surcadas por escasas embarcaciones que se deslizaban sin ruido, como impulsadas por una fuerza misteriosa; en los cuarteles se relevaban las guardias sin los acostumbrados ruidos de trompeta y sin voces de mando; los sacerdotes de Isis, que impetraban de la diosa la salvación de Hatormá, oraban con el corazón sin dejar pegar los labios; los médicos que asistían a la princesa, agotados ya los recursos de su ciencia, recurrían a la magia con mudos exorcismos. La ciudad entera se había transformado en colosal éfinge que, impenetrable y silenciosa, aguardaba con espanto el temido desenlace.

En tan críticos momentos rompió el silencio el Faraón. A su acogida mente que, aun cuando fuera semidivina, no podía sustraerse a realidades y ensueños angustiosos, acudió, entre mil pensamientos y visiones, un recuerdo que, si en cualquiera otra ocasión se hubiera disipado prontamente, persistió en aquellas circunstancias, para transformarse en esperanza, y la esperanza en un deseo imperativo. Acordóse el Faraón de que en los subterráneos más sombríos del templo de Amón-Ra, se encontraba un hombre, condenado por el consejo de los sacerdotes a perpetuo encierro. Aquel hombre, ateniense de nacimiento, llamado Nicias, había llegado a Tebas, atraído por la fama de la sabiduría egipcia. En posesión de las exquisitas y profundidades de los filósofos griegos, a cuya ciencia había aportado el mismo esplendor no escaso con sus privilegiados talentos, Nicias llegó a Egipto en demanda de nuevas luces y conocimientos superiores. También habían contribuido a su viaje los vientos de reacción que por entonces soplaban en Atenas, aventando toda idea de progreso y amenazando con barrer para siempre a quienes las concibieran. Grande fué la decepción del ateniense cuando, llegado a Tebas, se encontró, no solamente con que nada tenía que aprender, sino con superericiones, supercherías y prejuicios de índole peor y más tenaces que los de su país. Vió que los sacerdotes se amparaban en pretendidos misterios para embaucar a las gentes; que la ciencia de los médicos se reducía a unas cuantas fórmulas, basadas en un mísero empirismo, y a un número muy grande de ridículos exorcismos y vanos sortilegios; que el Faraón era señor absoluto de vidas y haciendas, fundamentado en su más que discutible origen divino; que cada guerrero era un tirano; que los filósofos no merecían semejante nombre, porque ni siquiera se atrevían a comentar la infantil floritura de los primeros pensadores; y vió, por último, que el pueblo se dejaba engañar por los unos y soportaba a los otros con resignación sumisa. Hasta con el decadente arte de los constructores de las pirámides sufrieron un desengaño las ilusiones de Nicias. Veía templos y palacios en los que no se habían economizado las dimensiones ni la piedra; estatuas extrañas que representaban a los dioses y estatuas que recordaban a los héroes; pirámides, esfinges, obeliscos; todo ello majestuoso, sólido, imponente; pero ¡qué lejos estaba todo ello de la gracia y la esbeltez helénicas! ¡Qué diferencia entre los macizos muros del templo de Karuac y las cinceladas columnas del Partenón! ¡Qué abismo entre las rígidas y extravagantes personificaciones de la diosa Hator y las civinas representaciones de Afrodita!

—A lo menos en mi patria —decíase Nicias— la fábula religiosa da nacimiento a la belleza y entona un cántico a la vida.

Los sacerdotes y sabios de Tebas no tardaron en darse cuenta de los sentimientos del huésped griego, y unos y otros vieron en él un enemigo. Decidieron perderle. Hasta los mismos compatriotas de Nicias que habitaban en Tebas, miraban con malos ojos al ateniense aquel de ideas innovadoras y sospechosa ciencia, que no veía en sus propios dioses sino creaciones humanas. Se burlaban de su pretensión, y fué harto fácil inventarle. Ateizado de impiedad, con escándalo público, y de burlador de las

instituciones egipcias, fué juzgado por los sacerdotes y condenado a perpetuo encierro en los subterráneos del templo de Amón. La pena era más terrible que la pérdida de la vida.

De tal hombre se acordó el Faraón; se acordó que había oído hablar de él como de un hombre ímpio y peligroso, pero de ideas originales, y concebí una esperanza. ¿Poseería aquel griego alguna ciencia especial para salvar a Hatormá? ¿Sería más sabio o más afortunado que el protomedicato de Tebas? Apenas pensó en esto, el Faraón formuló su pensamiento como acostumbraba a hacerlo, con órdenes inapelables.

—¡Que pongan al punto su libertad a ese ateniense —exclamó.— ¡Que lo conduzcan inmediatamente a mi presencia! Y así se hizo. Los sacerdotes y los médicos escucharon el mandato con estupor, con desagrado. Los primeros, especialmente, experimentaron en su corazón un movimiento de altivez y rebeldía; pero ninguno se sintió bastante osado para aventurar la menor observación. La cólera del Faraón siempre era temible, y más en aquellas circunstancias.

Nicias recibió la nueva con la misma tranquilidad con que escuchó la fatal sentencia. Apenas si se colorearon sus mejillas ni se deslumbraron sus ojos cuando volvió a ver el sol y el espacio.

Fué conducido a la regia morada. Era la primera vez que penetraba en aquel recinto; pero sus miradas no revelaron ni asombro ni sorpresa. Cruzó indiferente el vestíbulo, en el que se erguían acacias y palmeras; el pórtico, realizado por colosales columnas de multicolores capiteles en forma de lotos; la sala de recepción de los extranjeros, la de honor, en donde se alzaban las estatuas de los antepasados del soberano, colocadas en nichos cusajados de jergolíficos; estratégicas estancias igualmente suntuosas, y llegó, por fin, a la cámara de Hatormá. Allí le esperaba el Faraón, y tampoco le inmutó la presencia de aquel ser omnipotente.

—Bien venido seas, extranjero —le dijo el rey con acento de tristeza, pero sin su altivez acostumbrada.— Te he puesto en libertad y no volverás a perderla por el delito de que te han acusado.

El Faraón hizo una pausa, de la que Nicias no hizo uso. Después añadió el monarca:

—Te he llamado para que salves a mi hija. Sé que eres un sabio, y confío en que podrás hacerlo. Si la salvas, te juro, por mi palabra de rey, que verás realizado cuanto desees. Respóndeme, extranjero.

—No me tengo por sabio, ni confío en hacer lo que me pides —respondió con sencillez el griego— pero a mi vez te juro, por mi palabra de hombre honrado, que he de requerir todos mis conocimientos para intentarlo. No te pediré recompensa alguna si lo lograra. Me bastará con haber realizado una obra buena. En cuanto a la libertad que me concedes, te doy gracias por ello. Guíame al lado de la enferma.

El Faraón no replicó, pero no pudo menos de admirar la dignidad del ateniense.

En la estancia, saturada de olores fuertes, entre los que predominaban los del incienso, el terebinto y el cinamomo, se encontraban el sumo sacerdote, de céreo afeitado y cuidadosamente depilado; el médico primero, ó más bien saludador de oficio, y la esclava etíope, de piel de ébano.

Veíanse sobre una mesita, al lado de tarros de medicinas, consistentes las más en vino mezclado con miel y flores de acacia, en diferentes dosis, algunos objetos de tocador de uso personal de la doliente princesa. Allí estaban abandonados estuches de colirios verdes y negros para pintarse los ojos, vasos con perfumes, cajitas con diversos aceites, pinceles, peñascillos, barritas de carmín y otros útiles para el embellecimiento personal, aunque de ello no necesitara su propietaria. Allí también veíanse algunas poesías de Pentaur y de Setuan, los poetas favoritos.

Hatormá no había perdido nada de su belleza durante aquella terrible crisis. «La ardiente palidez de las egipcias», cantada por Herodoto, habíase acentuado con la fiebre, y la joven aparecía dolorosamente hermosa. Deliraba, pero sus palabras ininteligibles semejaban modulaciones de tiernas melodías; sus ojos, negros y rasgados, en forma de almendra, centelleaban como en un extasis amoroso.

El ateniense la examinó detenidamente, y después, dirigiéndose al monarca, dijo con su habitual concisión:

—Respondo de la vida de tu hija. Que preparen inmediatamente un baño.

El Faraón quedó paralizado por la emoción intensa de alegría que le sobrecogió al escuchar las primeras palabras de aquel hombre extraordinario.

El sacerdote y el médico se miraron con expresión indefinible al oír el remedio propuesto.

Nicias se dirigió a la esclava y repitió la orden. Después volvió a hablar al Faraón:

—He dicho que respondo de la vida de tu hija; pero han de cumplirse mis prescripciones sin discusión alguna. El baño que he ordenado no ha de ser el único...

Desde la primera inmersión en el agua bienhechora se presentaron los síntomas favorables que previera Nicias, tal vez en un momento de adivinación de los venideros siglos, propio de los genios.

Los baños sucesivos completaron la obra: desapareció la fiebre, cesó el delirio, y la encantadora Hatormá, con un suspiro de inefable consuelo, reconoció a su padre y se durmió apaciblemente.

La princesa estaba salvada y todo era júbilo en la ciudad de las cien puertas. Las gentes salían de sus casas para recibir alegremente las calles y felicitar a las otras; múltiples embarcaciones egipcias surcaban el Nilo al compás de los cantos de himnos tripulantes; en los cuarteles se ensayaban himnos militares; los himnos de los sacerdotes reverentaban en los templos; el Faraón prodigaba dádivas y mercedes...

Nicias, el ateniense, había vuelto a los sombríos subterráneos, é impenable aguardaba allí el momento de su último suplicio.

Nicias no había salvado a la princesa. La encantadora Hatormá debía la vida a un milagro de los dioses. Nicias era un impostor y además un sacrilego. Las aguas que preparó para los baños procedían del Nilo, del remanso predilecto de los cocodrilos sagrados. El, al manipular en aquellas aguas, las había profanado; pero los dioses, compadecidos de la princesa, realizaron el prodigio. Nicias debía expiar con la muerte la profanación y la superchería.

Así lo aseguraban los sacerdotes y así lo creyó el Faraón.

Y pocos días después, mientras su cumbia Nicias en los subterráneos a manos de los soldados, una procesión solemne, presidida por el Faraón y la princesa, y en la que formaban los sacerdotes de todos los templos de Tebas, se encaminaba hacia las márgenes del Nilo.

Y todo el pueblo bebano se prosternó humildemente al llegar ante el remanso predilecto de los cocodrilos sagrados.

Luis de Torán

Don Antonio Ramirez

Ayer tarde falleció en esta capital el apreciadísimo y conocido profesor de música don Antonio Ramirez Pagán.

La muerte del señor Ramirez ha sido generalmente sentida en esta capital y especialmente por los muchos amigos que tenía el inteligente profesor, que por sus dotes de carácter y por su laboriosidad en la enseñanza de la música, contaba con generales simpatías.

Su afán por la educación y su entusiasmo por el arte que profesaba, fueron las cualidades más salientes de su personalidad; además de su ilustración y de su modo sencillo, correcto y siempre interesante de escribir para el público, en los periódicos locales, en que frecuentemente ha colaborado.

De su carácter organizador son prueba, todavía reciente, las fiestas artísticas en que se dieron algunas representaciones de la zarzuela Pan y Toros, ensayada y dirigida por él, con una perseverancia y un gusto que mereció el aplauso unánime del distinguido público que llenó el teatro.

Y todavía, más reciente está probado su infatigable esfuerzo, en su intento de organización de un orfeón murciano.

Desde que vinieron aquí los coros Clavé de Barcelona, se arrajó en él la idea de crear un orfeón, disponiéndose a llevar la idea a término feliz con una buena voluntad y un desinterés de que hay pocos ejemplos.

En uno de los salones del Teatro circo, sin otro rendimiento que unas cuantas pesetas de una suscripción pública que no bastaba a cubrir ni uno solo de los gastos de esta clase gratuita, estuvo el maestro Ramirez, noches y noches; horas y más horas, recibiendo a los jóvenes que se presentaban queriendo aprender solfeo y canto, y alocionándolos en estos penosos comienzos del arte musical.

Su laboriosidad se vió relativamente satisfecha, en lo que al orfeón se refería, al poder presentarlo al público en alguno de los actos religiosos de la última Semana Santa, como ensayo de lo que esta agrupación artístico-popular podía llegar a ser.

Pero al poco tiempo tuvo que retirarse el maestro Ramirez, ante las dificultades

con que tropezaba para su empresa y desistir de ella.

Mas solo le duró momentáneamente este forzoso desaliento, porque al fundarse el actual Circulo de Bellas Artes se disponía a comenzar infatigable de nuevo su tarea.

Y en estos anhelos, en estos días preciamiento en que se disponía a volver a sentarse al piano ganoso de reanudar su provechosa labor, le ha sorprendido la muerte, dejando entre los murcianos todos, un gratísimo recuerdo, y en su hogar una familia desconsolada, a la que enviamos la sincera expresión de nuestro más sentido pésame.

CARTAGENA

ESTADÍSTICA SANITARIA

Del Boletín de Estadística Sanitaria que publica el Ayuntamiento de Cartagena bajo la dirección del reputado doctor D. Leopoldo Cándido, tomamos los siguientes datos relativos al mes de Noviembre último:

El número de defunciones ocurridas, asciende a 232, habiendo sido motivadas: 83, por causas infectocontagiosas, la tuberculosis con 20; 23, por enfermedades localizadas en el aparato digestivo; 45, en el respiratorio, 20 en el circulatorio, y 18 en el cerebro; ascendiendo a 77 las defunciones ocurridas en la primera infancia de 0 a 4 años, resultando un coeficiente de mortalidad de 2'24 por 1000 habitantes.

Los nacimientos han sido 221: 113 varones y 108 hembras legítimos, y 6 varones y 4 hembras ilegítimos, no habiendo sido reconocido 2 varones y 2 hembras.

Se han registrado, además, 5 nacidos muertos, legítimos y 4 ilegítimos.

El coeficiente de natalidad ha sido de 2'27 por 1000 habitantes, habiendo tenido la población un aumento de 3 almas.

Durante el mes, la altura media que ha alcanzado el barómetro es de 759'0; la oscilación extrema de 725'0.

La temperatura máxima, 23'0; la mínima, 7'6, y la media del mes, 16'3.

Los vientos dominantes, S, N, E.

Los estados patológicos reinantes, han sido los catarros agudos localizados en las vías respiratorias, las pleurodinias y bronquitis.

En los niños se han presentado algunas fiebres eruptivas, como el sarampión y la viruela, habiéndose dejado sentir más esta enfermedad que en los meses anteriores.

REVISTAS CÓMICAS

Suceso misterioso

(Escrita expresamente para EL LIBERAL)

Hace tiempo dijeron los diarios que vivía en la calle de Valverde una tal doña Estrella

dedicada al cultivo de los huéspedes y que uno de ellos cortejó a la niña de la patrona y la pescó en sus redes. Enterada la madre

(patrona y suegra de soberbio temple), cogiendo al seductor, con un revólver le amenazó de muerte

y obligóle a firmar una escritura en virtud de la cual en pocos meses ó tenía que unirse en yugo sarto a la niña inocente

ó tenía que dar a la familia diez mil duros en plata ó en billetes. Optó por esto el joven,

y hasta tanto que el trato fué solemne le tuvo doña Estrella enchiquerado lo mismo que a una fiera se la tiene. Una vez en la calle el pobrecillo,

corrió a llorarle al juez su triste suerte; y fueron procesados la patrona de la casa de huéspedes

y su esposo, que había intimidado también al seductor con un machete.

Y como hubo encerrona y amenazas y un atraco evidente,

ha pedido el fiscal hace tres días que la Audiencia condene

a doña Estrella y al patrón consorte a más de diez y siete

años de presidio... ¡poca cosa!

Se dirían quizá: «Ya que a este huésped no le hemos consentido que se atraque de comida, por causa de la higiene,

nosotros los atraqueamos, y si es rico, esta es buena ocasión de lo que prueba.»

Mas la broma le cuesta un poco cara, en vista de lo cual advierto a ustedes que si admiten pupilos y hay por medio alguna niña... alegre,

o la casa del novio con revólver no es bueno que se entreguen;

y ya que doña Estrella y su marido han quedado estrallados para siempre,

¡no tomen por patrón a los patronos que han cogido en la calle de Valverde!

Juan Pérez Zufiiga

Diciembre 1902

CIEZA

AMILLARAMIENTO

(Conclusion)

¿Qué había de suceder con todos los datos que dejamos apuntados, al venir la refundición? Que todos los líquidos parciales, encubridores de tantos y tantos atropellos, fueron refundidos y sumados ordenadamente; y aparecieron las sumas de los reformados con sus respectivos totales com-

pletamente erróneos, porque así fueron los que engendraron.

Este es el amillaramiento que actualmente tenemos; si hemos de dar crédito a la voz pública, para bien y satisfacción de algunos, y para otros de pena y agobio. Unid a esta refundición otros siete apéndices, contando con el que ha de regir en el año 1903, que ya debe estar ultimado, sin estar exentos del triste carácter de los demás y holgadamente podremos vivir satisfechos de que la regeneración tan decantada, tardará en venir más que vida nos queda.

Ahora bien, pueden imputárseles estos actos a las Juntas Periciales que han venido actuando en este período de tiempo? ¿Puede hacerse solidaria a la presente ni a las anteriores de tales desciertos? Estas colectividades ¿han sido alguna vez autónomas? No, jamás.

Son mecanismos, sin explicarnos la causa, echados en brazos del encargado de los trabajos estadísticos, y que funcionan las más de las veces para legalizar únicamente los actos de éste. El engranaje que tienen con el eje principal, transmisor del movimiento administrativo, no produce trabajo sino cuando el maestro del taller lo estima necesario, poniéndolo en acción por la correspondiente cadena. Así marchan estas colectividades; que a penas si saben la época de su nombramiento!

Todas ellas, compuestas de personas dignas, que por sus muchas ocupaciones pecuniarias, sin poder distraer su atención a lo ajeno, prescindiendo de sus funciones características, confiadas en la pericia, rectitud y moralidad del encargado de tales trabajos.

Si estas llegaran a convencerse de la certeza de las irregularidades que en nombrados documentos parecen existir, ¿qué de cargos no podrían en justicia formular contra el que fuese autor de ellas? ¿No deberían con sobrada razón acudir en queja ante la autoridad local para hacerle saber su ninguna participación en las irregularidades referidas? Si; y esto daría lugar al siguiente dilema que necesariamente tendría que aceptarse. O el autor de tales desciertos los ha cometido por ignorancia ó con perfecto conocimiento. Si lo primero, debe ser sustituido por persona perita; si lo segundo, con mayor razón debe ser destituido.

La Junta de amillaramiento, si así podemos llamarla, y de la que hacemos reseña en el tercer hecho, salvando la respetabilidad de las personas que la forman, es de nombramiento clandestino, es Junta de sorpresa y en tal sentido es una Junta ilegal y nula, porque su nombramiento no ha sido sujeto a las prescripciones legales que se especifican a este objeto en el Reglamento provisional para la ejecución de la ley de 18 de Junio de 1885 en la parte respectiva a la rectificación de los amillaramientos.

No podemos desconocer que la ilustración de esta colectividad sabe perfectamente y mejor que nosotros la posición falsa que ocupa en el loco empeño de hacer la predicha rectificación por el modo y forma que quieren dar cima a este trabajo.

La Junta no ignora que no puede conseguirse el objeto por un apéndice añadido, y lejos de nosotros tal idea, dándole una torcida dirección a este documento. Le consta evidentemente que las notas obtenidas de la titulación de los propietarios no son suficientes a dicha rectificación, porque tales documentos, en un sentido general, no son la expresión de la verdad; pues ni por la contratación, ni por el concepto de herencias, ni por el de transmisiones en los modos que determina nuestro derecho, podemos deducir datos, no seguros, sino ni aun aproximados de la cabida y riqueza de la fincabilidad que se reseña en las titulaciones, de suyo imperfectas en el fondo. Acudida a los protocolos notariales y al Registro de la propiedad, y del extenar comparativo que se haga de unos títulos con otros, se sacará la certeza de lo que decimos.

Pues si esto es una verdad palmaria, ¿cómo se pretende rectificar con la nota óntida del documento que quiera facilitar el propietario, máxime siendo esta un dato a la ligera sin estudio previo que lo garantice? Y además, aun cuando todo se hiciera con la mejor buena fé al objeto propuesto, ¿sería este el camino verdadero para llegar al fin? No; y no; porque la ley dá otros medios eficaces é infalibles para con constancia y laboriosidad rectificar los amillaramientos; que son perpetuos, que no se pueden anular para formar otros nuevos, según se desprende del artículo 46 del reglamento primeramente indicado; y con respecto a la rectificación de los mismos, se determina el modo de conseguirla de una manera paulatina por los trámites que se consignan en la Circular de la Dirección General de Contribuciones a las Delegaciones de Hacienda fecha 10 de Abril de 1892.

Creanos la Junta y deseché su propósito de hacer dicha rectificación por los medios que ha puesto en práctica. No desconocemos, que inspirados en la rectitud y la justicia quieren y desean que todos los propietarios estén sujetos en el amillaramiento a una distribución equitativa y proporcional, y que desaparezcan las desigualdades de mayor que y menor que, existentes hoy en abundancia, pues esto ni es justo ni es conciencia.

«No desees para otro lo que para tí no quieras». Unidos a esta máxima cooperaremos con la ya reiterada colectividad para que sin saltar a la disposición última-mente citada y dentro de sus límites se haga una rectificación pronta y agradable a todos, siguiendo la marcha que nos permitiremos exponer en lo sucesivo.

A. P.

El nuevo gobernador

Ayer mañana, ha llegado a esta capital el nuevo gobernador civil de la provincia señor Contreras.

Aun cuando la noticia de su llegada no era oficial, en la estación del ferrocarril le han esperado las personas más salientes del partido conservador.

Recordamos entre otros a los señores don Dionisio y don Rosendo Alcazar, don Laureano Albaladejo, don Plácido Lopez Calahorra, don Abelardo Valero, don Gonzalo García, don José Servet Brugarolas, don Gerónimo Ruiz, don Cesar Izquierdo, don Manuel Basterrechá, don Juan Alemán, don José Lardén, don José Echevarría, don Alfredo Gallego, don Francisco Medina, don Diego Hernández Illán, don Diego Salmeron, don Bernabé Carles, don Enrique Ayuso, don José Calvo, don Francisco Fernández, don Francisco Illán, don Juan Antonio Perea, don Gaspar de la Peña, don Gerónimo Torres, don José Catañ, don Manuel Medina, don Carlos Marin, don Román Sanz Barrera, don Juan Ayuso, don Francisco Barnes, don Juan García Clemente, don Isidoro La Cierva, don Antonio García, don Antonio Baleriola, don Luis Orts, don José Calvo Marin, don Francisco Narbona, don Andrián Viudez Guirao, don Mariano, don Ceferino y don Vicente Perez Martín; también hemos visto en la estación a los señores don Isidoro Villanueva, don Manuel Fernandez Reyes y a don Ezequiel Cañala.

Todos han acompañado al nuevo gobernador hasta su despacho oficial.

Allí ha dirigido el señor Contreras breves frases de agradecimiento por la cariñosa acogida que se le ha dispensado.

Le han visitado también en su despacho los señores don Federico Chapuli, señor Delegado de Hacienda, don Antonio Belmar, don Francisco Bautista Monserrat, don Emilio Lopez Palacios, don Ricardo Torrecilla, don Eduardo Pardo Baquero, don José Ledesma y don Adolfo Balboa.

Precedente de Lorca y con objeto de saludar y ofrecer sus respetos al señor Gobernador llegó ayer mañana una numerosa comisión de mauristas que dirige el señor Vizconde de Huertas.

Formaban la comisión, entre otros, los señores Marqués de Guerra, don José María Casas, don Trinidad Frías, don Diego Palares, don Antonio Lopez Galindo, don Jesús Quesada Cueto, don Luis Vilches y don José Sanchez Paterna, saliendo todos gratamente impresionados por la distinción dispensada y agradable trato del nuevo jefe de la provincia.

Anoche regresaron a Lorca.

TIRO NACIONAL

Venimos con gusto que va arraigándose la costumbre de pasar en el campo de tiro el día de fiesta, disfrutando del oxígeno y espiéndolo solo con la Provincia nos brinda en esta tierra en días tan hermosos como el de ayer; buena prueba de ello es que desde por la mañana fué visitado el campo de tiro a pesar de que no había ejercicio alguno hasta la tarde.

Es sistema tan generalizado en otras naciones y especialmente en capitales de alguna importancia entre la gente que trabaja durante la semana, el dedicar a ejercicios al aire libre el día de fiesta, que conozco distinguido ingeniero inglés que no admite ni siquiera el correo los domingos y doctor afamado que preside hasta de los enfermos dichos días.

Tan ventajosas condiciones ofrece nuestro campo de tiro, por su proximidad a la capital, su facilidad de comunicaciones y su preciosísima situación que son muchos los socios que no encuentran nada comparable a la permanencia ó paseo en aquel punto aun cuando no haya ejercicio alguno.

Se ha principiado a establecer una magnífica explanada hasta la zanja de 200 metros, que una vez terminada será una hermosa planicie de 200 metros de largo por 44 metros de ancho, donde pueden ejercitarse los jóvenes en cualquiera de los juegos hoy en moda en tre los aficionados a diferentes sports y de verdadera utilidad a la juventud.

Al principio de dicha explanada se colocó ayer tarde el aparato de lanzar platos y próximo a él se situaba el tirador.

Como hace mucho tiempo que no se dedicaron los socios a este ejercicio, agradó extraordinariamente y resultó tan entretenido que todos los concurrentes estaban conformes en que se dedicaran algunos días más a este ejercicio y no sería difícil que en estos días de pascua tuvieramos, antes del tiro de pichón, algún día más de prácticas como las de ayer tarde.

Concurrieron con sus escopetas don José Servet, don José García, don José Selgas, don Arturo Franco, don Ramón Martínez, don Jerónimo Bautista, don José Parra, don Fernando Pérez Vidal, don Juan Martínez Gil y don Domingo Murguza; llevándose el primer premio don Jerónimo Bautista y el segundo don José García, después de empatado con don Juan Martínez Gil.

Se dispuso el tiro en condiciones difíciles y algunos platos se escaparon sin romperse, pero en cuanto se estableció de modo más aproximado a las circunstancias que en la práctica concurren, resultó el tiro ser un precioso efecto porque era muy raro el plato que no iba hacia pedazos en el aire.

Se espera con gran impaciencia el tiro de pichón auténtico y según noticias no se hará esperar porque han prometido de Lorca los necesarios.

No sabemos lo que la Junta en sesión de hoy acordará para el próximo domingo, trataré de enterarnos y publicarlo lo que a los aficionados pueda interesar.

Rosca

TOTANA

(POR CORREO)

Varias noticias Ayer regresó a Cartagena después de una estancia en esta de cuatro días, la banda del regimiento de infantería de España, que dirige nuestro paisano don Marcos Ortiz.

La esmerada ejecución y el extenso repertorio de dicha banda hacen que el pueblo haya quedado complacido, por lo que unimos nuestras felicitaciones a las muchas recibidas por el señor Ortiz.

—El día 11 se celebró en la sala capitular de este Ayuntamiento la subasta de consumos, para el año de 1903, adjudicándose en 109.195 pesetas, a don Antonio García.

Las muchas simpatías con que dicho señor cuenta en esta, son causa de que la opinión haya visto con gusto que en él recaiga la dirección de una empresa, cuyo funcionamiento tanto interesa al pueblo.

—La feria dura todavía, pero bastante desanimada y con pocos resultados para los comerciantes, a los que ha perjudicado mucho la lluvia de los primeros días.

14 Diciembre

LA MUJER DE LOTH

Tal es el título de la obra estrenada con éxito, según hemos dicho por telégrafo, en el teatro Español. Su autor, don Eugenio Sellés, ha escrito para este drama suyo, recibido ya en varios teatros de América y España con grandes aplausos, un prólogo que en parte reproduce la prensa y del cual tomamos nosotros los siguientes párrafos: «Ascensión personifica la España nueva que por la instrucción, el trabajo y el amor ha de refrescar lo seco y rejuvenecer lo envejecido.

La familia de los condes de Peñafuente, a la cual no queda otro patrimonio que sus castillos desalmenados y sus lorigas ahinadas en guisa de combate en el salón, personifica la España vieja, la vida arcaica que todavía nos rige.

La España, dormida indolentemente en su historia, acostada en sus leyendas, con el fanatismo devoto por religión, el deporte por trabajo, la Providencia por esperanza, la lectura de romances por instrucción; la gualpeza por honor y la violencia por derecho; sociedad que con el tufil en el gobierno, la pistola ó la espada en el señorío y la navaja en la plebe, lleva todo a sangre y fuego, gobernando por la fuerza en el pensar, el sentir y el querer, en las conciencias, en los corazones y en las voluntades.

Ramiro y Fadrique, los nietecillos del general, ya se burlan de las antiguallas de su linaje. Educados a la moderna por Ascensión, formarán las generaciones de lo porvenir.

Pedro representa el espíritu revolucionario, seguro de su victoria, fuerte en su derecho, decidido a luchar por él. Reclama lo que le pertenece por conquista de su amor y de su trabajo. Si no lo consigue por buenas, asaltará el castillo. Entrará por la brecha si no le echan el puente levadizo para facultar el paso.

Estas personificaciones de ideas contrarias, sentimientos vivos, estados sociales, deseos jóvenes, memorias rancias, métodos de vida y de educación, forman en batalla y chocan y se desenvuelven en la acción dramática tejida sobre la trama de una pasión amorosa que es como la llamarada que ha de calentar y cocer esas sustancias para que todo ello no resulte elaboración fría del cerebro.

No se cuenta, pues, en La mujer de Loth la historieta infantil del Principito enamorado de la niña humilde, quienes al fin se casan por la intervención del hada protectora.

Se trata del casamiento alegórico que ha de consumarse por amor, echándose el alma vieja en brazos de la nueva para conjurar el peligro del raptó revolucionario. Cruzamiento espiritual que robustecerá la raza enferma y decadente.

No se trata tampoco del conflicto entre distintas clases de la sociedad, ni de un alegato contra la aristocracia. El conflicto de las castas no existe en España, que en puntillitos del trato social ha sido prácticamente democrático.

Casi nunca se han repelido ni odiado la aristocracia y el pueblo.

Ese tema, sobre no tener realidad viviente, está ya fuera de moda y de justicia, de sazón y de razón, agotado y abolido en las leyes, en las costumbres y en el teatro.

Si en La mujer de Loth se opone a la familia popular una familia aristocrática, engreída con sus timbres, en vez de oponerle una familia rica, orgullosa de su oro, es porque la aristocracia de la sangre representa la historia de la España anterior.

Pero puede vivirse, y de hecho se vive, en el día y al uso de hoy llevando nombres de hace ocho siglos. Y puede España también vivir a compás de los tiempos presentes sin borrar sus glorias de los pasados.

Lo que no puede ni debe hacer es dormirse al arrullo de su historia sobre sus escudos de leones y castillos, imaginando que han de valerle contra los cañones modernos.

Se despertaría para oír su resposado. En resumen, la obra va dirigida contra el arcaísmo nacional, y a la par contra el abatimiento y la desesperanza que se dejan morir de inanición. Hay que decir a España: no te acobardes de la deshonra que sobre tí echaron los que te precedieron. La vida no se regula por las horas pasadas. Instrúyete, en vez de recordar; trabaja, en vez de esperar; piensa, en vez de soñar.

E. Sellés.

ALICANTE

(POR CORREO)

Propaganda revolucionaria Se asegura que el conocido prohombre del partido federal señor Valés y Ribot, en unión de otros correligionarios, se propone emprender una activa campaña de propaganda revolucionaria.

Comenzará en esta población la serie de mítins proyectados, visitando luego los pueblos de Elche, Monóvar, Elda y Villanueva.

Junta directiva Esta tarde se ha celebrado en el Casino la elección de la nueva junta directiva de aquel centro de recreo, resultando triunfante la siguiente candidatura:

Presidente: don José Ugarte. Vice-presidente: don Ricardo Guillén. Tesorero: don Alejandro Vila. Directores: don Eduardo Carratalá, don Alejandro Corona, don Manuel Escolano, D. Julio Maluenda.

Secretarios: don Juan Sebastián y don Enrique Fernández Grau.

Ahora solo falta que el nuevo gobernador permita que vuelvan a «abrirse las relaciones» para conjurar la crisis económica que atraviesa nuestro primer centro de recreo, y evitar que se cumplan ciertas profecías que vaticinan que el Casino acabará por convertirse en una casa de huéspedes.

Los canalejistas

También han tenido hoy su elección co-

respondiente, según ya anticipé por telégrafo.

Los asistentes acordaron conceder un amplio voto de confianza al comité elegido, para que pueda resolver cuantos asuntos se ofrezcan.

Nuevo gobernador

Se da como seguro el nombramiento de don Agustín Guillón, para el mando superior de esta provincia.

El nuevo gobernador es maurista y ha desempeñado dicho cargo y la representación en Cortes de Salamanca, de donde es oriundo.

Recientemente visitó nuestra ciudad, acompañado de un hijo suyo, para paasar aquí la temporada invernal.

Canard

Hoy ha circulado el rumor de que la familia del señor Sagasta había ordenado le reservasen algunas habitaciones en el Gran Hotel de esta capital, con objeto de atender en Alicante al restablecimiento de su salud.

El citado infundio ha sido desmentido.

14 Diciembre de 1902.

La subasta de Consumos

Ayer mañana se verificó en el salón de sesiones del Ayuntamiento la subasta de consumos por cinco años.

Han presidido el acto los tenientes de alcalde señores García Avilés y Soler y el concejal señor Piqueras.

Se han presentado los siguientes pliegos:

Don José Aracil Requena, 3.140.000 pesetas.

Don Francisco Ferrer Ors, 3.010.001.

Don José Baños Ros, 3.005.500.

Don Manuel Crespo Soler, 2.448.060.

Don Juan de Dios Ayuso, 2.200.000.

Don Antonio Barceló Céspedes, dos millones 750.000.

Don Miguel Caballero, 3.200.000.

Don Miguel Calderón Sánchez, dos millones 400.000.

Don Joaquín Martínez Vera, tres millones 25.

Don Alfonso Nieto Urrea, 3.275.000.

Don Antonio Arriero López, tres millones 540.000.

Don Amiceto Cánovas Asensio, dos millones 750.421.

Don Francisco Balibrea Ortiz, tres millones 330.000.

Don Francisco Orta Limón, tres millones 225.000.

Don Juan Ubeda Fenoy, 3.202.538.

Y don Juan Bautista Borrero, tres millones 217.280.

Además han hecho depósito, no llegando a presentar los pliegos, don Manuel Balibrea y don Francisco Espinosa.

El mejor postor ha sido don Antonio Arriero, al cual se le ha adjudicado la subasta.

ORIHUELA

(POR CORREO)

Varias noticias Ha sido objeto de muchos comentarios un artículo que sobre política local y proxima organización es esta ciudad del partido conservador, ha publicado en los últimos días de la pasada semana La Voz de la Comarca, semanario que dirige nuestro estimado compañero en la prensa don Rafael Rogel.

—Se asegura como muy probable el próximo debut de una notable compañía de zarzuela en nuestro bonito teatro de la calle de Corredora.

—Se sigue hablando entre los políticos de la persona que a la salida del actual alcalde le sucederá en tan importante cargo en el Ayuntamiento.

La candidatura de un excelente caballero con domicilio en el barrio de San Agustín, es la más probable hasta hoy, según la voz del pueblo.

—El día 16 empezarán a disfrutar de las vacaciones de Navidad los alumnos matriculados en el seminario de San Miguel de esta localidad.

Las funciones religiosas que en honor de la Santísima Virgen en el candidísimo misterio de su Concepción purísima han cele-

brado este año con la pompa y esplendor de años anteriores, los padres de la Compañía de Jesús en el colegio de Santo Domingo, se han visto concurrir, habiendo resultado solemnísimos por todos conceptos los cultos que en reverencia y obsequio de tan celestial Señora organizó la Congregación Hijas de María.

Orihuela entera sin distinción de clases y condiciones, asistió a tan agradable fiesta y por ello deben estar sumamente satisfechas las distinguidas señoras encargadas de preparar esta solemnidad, que seguramente dejará recuerdo en cuantas personas presenciaron dicho acto.

—Los espectáculos de ventriloquía que todas las noches se vienen celebrando en la calle Mayor por el célebre ventrilocuo señor Sobrá, siguen estando muy concurridos, pasando el público que acude a estas veladas un rato muy agradable, aplaudiendo mucho los chistes y ocurrencias de las figuras de tamaño natural que con tanta perfección exhibe el mencionado señor Sobrá, el cual es muy posible que pase en esta localidad las próximas fiestas de Navidad, dado el gran entusiasmo que se nota aquí entre las clases todas de la sociedad por asistir a dichas funciones.

—Con los mejores resultados continúan los trabajos de explotación en varias minas enclavadas en las sierras de esta población, donde se cree existen ricos metales.

El crimen de la Merced

Ayer mañana le fué practicada la autopsia al cadáver del desgraciado Enrique Sanchez Ortega, por el médico señor Piquer.

A su entierro, verificado ayer tarde, ha asistido numeroso acompañamiento.

Nos han asegurado que Enrique Sanchez no había bebido copos; añadiéndose que a los requerimientos del Colorado iba a convidarlos a una copa y que antes de penetrar en la taberna le dijo el mencionado Colorado:—¿Te acuerdas de la botafeta que me diste el año pasado?

Y sin esperar contestación le dió la puñalada que le causó la muerte.

CAÑAS Y BARRO

Una novela de Blasco Ibañez

Este es el título de la novela que acaba de publicar el ilustre escritor don Vicente Blasco Ibañez. Es un estudio de la vida del pueblo valenciano en aquella región semi-sumergida de Levante, en que se lucha con la miseria y con la muerte.

No hay para qué decir si despertará interés la nueva novela del autor de La Barraca, que hemos recibido ayer.

El libro está muy bien presentado y se vende a 3 pesetas.

LA PROVINCIA

—Caravaca—

Un aplauso se merecen y sinceramente se lo dedicamos a los señores que constituyen la junta gestora del arreglo del teatro y muy en especial a los activos individuos de la misma don Francisco Perez, don Antonio Blanc y don José María Sala, por haber realizado tan pronto, tan a satisfacción de todos y tan económicamente la restauración del antiguo suctio teatro convirtiéndolo en un ameno y elegante coliseo en que el público ha de hallar en las temporadas de representación, comodidad y aseo al propio tiempo que deleite é instrucción.

También hacemos extensivo este aplauso a todos aquellos señores que han contribuido de algún modo a que tal reforma se lleve a cabo en lo que antes era corral de comedias, hoy elegante coliseo.

—Se dice ser un hecho el establecimiento en esta ciudad, como cabeza de partido judicial, de una sucursal del Banco de España en conformidad con los estudios practicados por el director saliente de dicho centro de crédito señor Mellado y con los acuerdos de consejos del expresado establecimiento.

Mucho celebramos que así sea desde primero del año entrante, pues de ese modo se evitará su desarrollo y cuando menos siga la usura su marcha progresiva con perjuicio de los intereses morales y materiales de industriales, comerciantes y colonos de este partido judicial.—(De La Luz)

—Cehagín— Ha partido para Madrid el senador don Francisco López Chicheri.

—El viernes fué demarcada por el ingeniero don Ricardo Sánchez Madrigal, la mina de cobre sita en el paraje de la Media Legua, compuesta de cuarenta pertenencias y titulada El Almez.

VIDA RELIGIOSA

Vela y alumbrado.—Estará hoy en las Capuchinas, por don Antonio Catan Torres y esposa.

Santo de hoy.—San Adón ob.

Misas de Gazo.—Hoy martes darán principio en el templo de Nuestra Señora de las Mercedes, celebrándose a las seis.

El piadoso ejercicio de las Jornadas de la Santísima Virgen, se hará por la mañana a las ocho y por la noche al toque de oraciones.

EXTRANJERO

(POR TELÉGRAFO)

El Danubio helado

Londres 15.

Comunican de Bucarest que se ha helado el Danubio.

Cuatrocientos barcos cargados de cereales y cuarenta remolcadores están apisonados por los hielos.

La huelga de Marsella

Manila 15.

Se considera abortado el intento de hacer una huelga general, secundando la de los cargadores del muelle.

UNA CATASTROFE

(POR TELÉGRAFO)

Más detalles

Barcelona 15 (11 m.)

Se tienen nuevos detalles del hundimiento de tierras en Serchs.

El fenómeno geológico ha sido verdaderamente extraordinario.

Además de los edificios que han desaparecido en la gran extensión de tierra hundida, han quedado muchos huertos helados.

Los perjuicios son incalculables. Entre los vecinos inmediatos al sitio de la catástrofe hay verdadero pánico.

Se han enviado ingenieros que reconozcan las causas de la catástrofe, aunque se cree que tenga su origen en una explotación de minas, para que informen.

PROVINCIAS

(POR CORREO)

El haidido Casanova

Couña 15 (11 m.)

La captura del bandido Casanova, la ha realizado el cura de la parroquia de Seipo.

Sabiendo que iba el bandido a la casa rectoral, llamó a dos campesinos, previniéndoles de lo que ocurría.

Cuando estaba el capturar, entregándole a la guardia civil después de haber sostenido una violenta lucha.

Colisión en Bilbao

Bilbao 15 (11 m.)

En el pueblo de Saldames tres operarios de las minas agredieron con palos y puñales a tres guardias forales.

Estos los dispararon los fusiles, matando a uno y deteniendo a otro.

El tercero huyó.

MADRID

(POR TELÉGRAFO)

De cacería

Madrid 15 (1'45 t.)

A las ocho de la mañana marcharon a cazar al Pardo los reyes de España y Portugal.

Sin firma

El jefe del Gobierno no ha puesto nada a la firma.

A las seis de la tarde irá a Palacio con varios decretos; uno del nombramiento de gobernador de Huelva y otros de concesión de cruces a la servidumbre del rey de Portugal.

El crimen de Orcival

por EMILIO GABORIAU

equivoca que rodeaba al conde. y su hermosura y sus trajes fueron celebrados por doquiera.

Estaba lejos, sin embargo, de ser hermosa; pero tenía ese tipo provocativo que se ha dado en llamar hermosura parisien, y que hoy tiene numerosos apasionados. Tenía manos pequeñas, pie de niña, cabellos castaños, dientes blancos y ojos rasgados y negros, lánguidos ó provocativos, según quería.

Miss Frody no tenía talento, pero sí extraordinaria viveza y hacía resaltar todo lo que se ponía.

El conde la había conocido en un baile público, elevándola desde él hasta los tesoros de su intimidad.

En menos de doce horas pasó desde la miseria, a una opulencia que ni soñar podía, y se despertó una mañana en un lecho miserable para dormirse por la noche en un lecho de palosano colgado de raso.

Aquel cambio repentino no la sorprendió. En París una mujer que se tiene por linda está siempre dispuesta a sorpresas semejantes.

Cuarenta y ocho horas después de su instalación, miss Francy tenía criados, de los que se hacía servir como una reina, y modistas a las que hacía guardar antesala, como si siempre las hubiera tenido a su disposición.

El primer aturdimiento de este nuevo placer se dispuso en breve y el asto empezó a ocupar sus horas:

sus trajes que la habían hecho feliz, no la interesaban ya, y la satisfacción de una mujer no es completa sino con la humillación de otras rivales.

Las rivales amigas de Francy vivían en los barrios extremos de París; no podían envidiar su esplendor, no lo conocían, y a Francy le estaba prohibido visitarlas, tratar de verlas. ¿Para qué le servía aquel carruaje y aquel lujo?

En cuanto a Tremorel, lejos de interesarla, le parecía el más enojoso de los hombres. Sus maneras aristocráticas le parecían afectadas, y comprendía lo poco que ella significaba en aquella sociedad de gente rica, de calaveras que la miraban como un entretenimiento más.

Excepto alguna soirée en casa de otra mujer de su misma posición, ó de una cena, a la que seguía una partida de juego en la que solía ganar, el resto del tiempo se aburría.

Cien veces estuvo a punto de plantar a Tremorel, por volver a su antigua sociedad, más modesta, pero más divertida para ella. Diez veces tuvo recogidas sus ropas y otras diez el amor propio se las volvió a hacer soltar.

Tal era la mujer a cuya casa se dirigía el conde Héctor aquella mañana a las once.

Ciertamente que ella no le esperaba tan temprano, por volver a su antigua sociedad, más modesta, pero más divertida para ella. Diez veces tuvo recogidas sus ropas y otras diez el amor propio se las volvió a hacer soltar.

Tal era la mujer a cuya casa se dirigía el conde Héctor aquella mañana a las once.

Ciertamente que ella no le esperaba tan temprano, por volver a su antigua sociedad, más modesta, pero más divertida para ella. Diez veces tuvo recogidas sus ropas y otras diez el amor propio se las volvió a hacer soltar.

Servido el café, Héctor se dijo que era llegado el momento de hablar.

—Todo esto, hija mía—le dijo—no es más que el

prefacio que ha de prepararte a una noticia sorprendente. Has de saber que estoy arruinado.

Ella le miró atónita, como si no le comprendiera.

—Te he dicho arruinado—exclamó el riendo—completamente arruinado.

—¿Te burlas?—repuso aquella mujer.

—Jamás hablé con tanta formalidad. Te parece inverosímil; pues, sin embargo, es la verdad.

Los ojos rasgados de Jenney le interrogaban.

—¿Qué quieres!—repuso el con indulgencia.—La vida es un racimo de uvas que se va comiendo grano a grano ó que se exprime en vino para vaciarle de un sorbo. Yo he preferido el segundo sistema. Mi racimo consistía en cuatro millones y me los he sorvido. No lo siento; me han hecho pasar una vida excelente, pero ahora no puede halagarme la idea de ser un mendigo en Francia, en esta misma Francia que ha visto mis larguezas. A estas horas están inventariando mis muebles, no tengo un céntimo.

Hablaba y hablaba, animándose cada vez más, exaltándose con sus propias ideas.

—No representaba una comedia. Su

Revista del mercado

Londres 8 Diciembre

Londres.—En venta hoy los vapores Lynn, Vivienne, parte del Ordovician, ofreciéndose sobre 20.000 cajas naranaja de Denia y Valencia, habiendo demanda regular a precios algo más bajos, obteniéndose para 420 ord. 7/6 a 8/3; 714 large 8 a 9,3.

El tiempo sigue muy frío, por lo que ha disminuido mucho el consumo. Los embarques de la semana pasada son excesivos, y para no bajar más los precios, sería muy conveniente tiempo menos frío.

En el río los vapores Geir y Adjutant, Hamburgo.—Venta mala, debido al frío muy intenso. Los precios corrientes son: 420 ord. 5 a 6,9; 420 large 10 a 15. 714 large 6 a 8.

Este puerto recibe demasiadas cajas.

PAGINA AGRICOLA

El encalado de las tierras

La cal desempeña un papel muy importante en la vegetación.

Es indispensable para la formación de ciertos principios inmediatos de la planta en la misma medida que pueden ser otros elementos, tales como el nitrógeno ó fósforo, y por lo tanto, un suelo exento de materias calcáreas sería completamente improductivo.

En el cultivo no se da el caso de que un terreno sea estéril por falta de la cal necesaria para la alimentación vegetal, porque es el calcio un elemento repartido con tal abundancia en la naturaleza, que al menos en la proporción de unas milésimas, suficientes para llenar esta necesidad, y bajo una ó otra forma, se halla siempre; además, todos los abonos orgánicos le contienen, y en los químicos las materias fosfatadas solubles ó insolubles que de ordinario circulan en el comercio son á base de cal.

Unas cuantas milésimas de ácido fosfórico, nitrógeno y potasa bastan para que el suelo que los contenga pueda considerarse como rico en estos principios fertilizantes, si se encuentran en condición admisible, puesto que su única misión es nutrir la planta, y esta queda cumplida con que existan algunos kilogramos por cosecha y por hectárea; mas para que la cal produzca todos sus efectos no basta que se encuentre en tan pequeña proporción, según tiene demostrado la práctica y vamos á ver ahora.

La nitrificación de la materia orgánica que contienen las tierras exige la presencia de la cal en cantidad suficiente para que la acidez del suelo se neutralice y facilite el desenvolvimiento de los fermentos que han de realizar la transformación del nitrógeno de los principios inmediatos orgánicos en nitratos directamente absorbibles por la planta.

Esta estación es tan importante, que el encalado por sí solo eleva mucho los rendimientos de las tierras húmedas y algo húmedas escasas de cal, considerándose esta materia por los agricultores como el mejor fertilizante, aun cuando verdaderamente no tiene ninguno de los elementos que dan valor á los abonos.

La aplicación continuada de la cal sin la adición de abonos conduciría necesariamente al agotamiento del suelo, y por esta razón es de aconsejar el encalado si simultáneamente no se abona.

Dice un proverbio antiguo, fundado en la observación y que se explica perfectamente por lo que acabamos de decir: La cal enriquece al padre y empobrece al hijo.

Esto mismo es aplicable al yeso, cuyos efectos son parecidos, solamente que su acción se dirige á hacer asimilable la potasa, mientras la cal actúa sobre el nitrógeno.

El sulfato amónico, empleado con mucha frecuencia como abono nitrogenado, se descompone rápidamente en los terrenos muy calizos, y en los que esta base está en escasa cantidad su acción es muy lenta, circunstancias que en uno ó otro caso conviene tener presentes para no exponerse á un fracaso con la aplicación de las sales de amoníaco.

Hay plantas llamadas calcífugas á las que un exceso de cal perjudica marcadamente, y aun á veces impide su vegetación. Entre estas podemos citar todas las variedades de altramuzos y algunas especies de vid americana, que no arraigan ó vegetan de una manera raquítica en suelos francamente calcáreos, sin que pueda indicarse con carácter de generalidad la proporción de cal, puesto que ésta varía con cada especie.

De todos modos, una tierra de labor no puede considerarse necesitada del encalado si por la adición de un ácido, tal como el vinagre ó el clorhídrico diluido, produce desprendimiento de gases (efervescencia), seguro indicio de que existen carbonatos y entre ellos, dominando, el de cal, ni puede reputarse de defectuosa para el cultivo por exceso de calcáreo si no tiene los caracteres físicos (color blanco, falta de lustre y gran adhesión) que denuncian la elevada proporción de este componente de las tierras.

A la acción química de la cal tenemos que añadir otra no menos importante de orden físico y que consiste en aumentar la permeabilidad del suelo en el que la arcilla suspendida en el agua y sumamente dividida ha obstruido los poros, dificultando la circulación del aire indispensable para que las raíces respiren.

Una sencilla experiencia, que el lector puede reproducir, pone de manifiesto lo que acabamos de indicar.

Si dejamos de sedimentar el agua turbia de un vaso en el que previamente se desfiló una pequeña cantidad de barro, veremos que tarda mucho en aclararse y que el depósito del fondo está formado de partículas finísimas y muy adherentes.

Estas son las que tapizan los poros del terreno.

Si en el vaso adicionamos un poco de agua de cal, el líquido aclara con más rapidez y el sedimento que se forma está constituido por granos de gran tamaño con relación á las partículas de arcilla, menos adherentes y que dejan entre unos y otros espacios para que el agua y el aire circulen, que es, según hemos dicho, uno de los efectos que produce la cal en el suelo.

La acción de la cal es pasajera porque las lluvias la arrastra á las capas inferiores al cabo de cierto tiempo, y está indicada esta

mejora en tierras húmedas y en las arcillosas muy compactas que se encharcan en el invierno.

La adición de 1.000 kilogramos de cal viva ó 5.000 de margas ó escombros calizos es suficiente por hectárea, y su duración variable puede alcanzar á cuatro ó cinco años.

La época en que puede practicarse esta operación es la entrada del invierno ó de la primavera, para que las aguas favorezcan la difusión de la cal.

Antes de proceder á la siembra ó plantación de un terreno encalado, conviene dejar pasar treinta ó cuarenta días, por lo menos, y deben darse varias labores para que la mezcla se haga lo más homogénea posible.

Cuando se aplican escombros ó margas se depositan en pequeños montones sobre el terreno, donde se dejan por algún tiempo para que la acción del aire favorezca la disgregación, y después se reparten de una manera uniforme por toda la superficie enterrándolos con una labor.

Si la materia empleada es la cal viva, estos montoncitos se hacen mezclados con tierra y se dejan hasta que se demoren por la acción de la humedad, repartiéndolos después como en el caso anterior

Juan Gavilán Catedrático de Agricultura

Cartera de Murcia

Mejorada.— Se encuentra muy mejorada de su enfermedad la preciosa niña Rosario, hija de nuestro particular amigo don Diego García Avilés.

Celebramos la mejoría y deseamos el pronto y total restablecimiento de la enfermita.

Audiencia.— Señalamientos para el día 16: En la sección primera la vista de la causa seguida por el juzgado de Yecla, contra José García Herrero, por asesinato.

Defensor, señor Cañada; procurador, señor Salvat.

Boda.— En breve celebrarán su unión la bella señorita Dolores López Pellicer y don Eladio Martínez Belmonte.

Por adelantado les enviamos nuestra enhorabuena.

A Pontevedra.— Ayer tarde ha salido para Pontevedra, con objeto de posesionarse de su nuevo cargo, nuestro distinguido amigo el gobernador civil de dicha provincia, don Federico Chámpu, siendo despedido por buen número de amigos políticos y particulares.

Deseamos al señor Chámpu un feliz viaje y mucho acierto en su elevado cargo.

Defunción.— Ha fallecido en esta capital la virtuosa señora doña Guadalupe Castro González, esposa de nuestro amigo don Bautista Martínez Mellín, á quien como á su hija y demás familia enviamos nuestro más sentido pésame.

Campaña necesaria.— El último crimen cometido en Murcia inspira al apreciable colega liberal muy atinadas consideraciones sobre la necesidad urgente de perseguir el uso de armas y reglamentar las tabernas.

Ayer por la mañana hacíamos nosotros idénticas consideraciones. Estamos, pues, de acuerdo completo con el colega y celebramos tenerle ahora tan decidido, ya que en tiempos del señor Aguado—de funesta memoria—no pudimos contar por entero con su valiosa ayuda.

El artículo que anoche dedica el colega liberal á este asunto está muy bien hecho.

El futuro alcalde.— Aun no es conocido el nombre del futuro alcalde de Murcia.

Creemos que la designación de persona para tal cargo, se halla pendiente de un próximo é importante suceso que ha de ocurrir en el partido conservador local.

Se dice que el nuevo gobernador civil tiene el propósito de convocar á una reunión á los periódicos locales, con objeto de tratar asuntos de interés.

El Ayuntamiento está de enhorabuena por la adjudicación de los Consumos en 3,540 mil pesetas.

La cifra nos hace temer que la empresa arrendataria, para forzar los ingresos, exprima demasiado al público.

Fenómenos luminosos.— Obtenidos por el empleo de los comprimidos eléctricos.

Un descubrimiento llamado á revolucionar el mundo del alumbrado, es el que consiste en asimilar el petróleo á la electricidad.

Por el empleo de los comprimidos eléctricos, el petróleo se metamorfosea en fluido eléctrico y adquiere un maravilloso poder alumbrante. Todas las lámparas de petróleo son utilizables, sin tener que sufrir transformación ninguna. Se suprime el escape de aceite y el humo; el procedimiento es limpio, cómodo y sin peligro. Cada caja contiene la provisión para un mes de alumbrado, con un gasto de 4 centavos por noche.

Para recibir, franco, los comprimidos, basta mandar á M. VELUET, 088, Rue des Pyrénées, Paris, por dos meses de alumbrado 2'50 francos.

El modo de empleo va con cada expedición.

LECHE DE MUJER ARTIFICIAL (Vaso 4.ª plana)

Vinos y coñacs del Marqués de Misa, Jerez Vinos y COGNACS de D. P. Domecq, Jerez.

Los alimentos y el estado de ánimo

La naturaleza de los alimentos influye mucho en el estado de ánimo, y aun casi puede decirse que en la inteligencia y en el talento.

Por ejemplo, si continuamente se come pescado, y no otra cosa, se llegará á la estupidez, como las tribus del Norte de Siberia. No comiendo más que carne de vaca durante unas cuantas semanas, se sentirá uno más animoso; pero el resultado será caer con demasiada frecuencia en arranques de ira, que, por último, degeneran en melancolía.

El cerdo produce una tristeza y un disgusto generales. Esta es una enfermedad

que tiene un nombre especial en Hungría, donde se hace mucho consumo de tal clase de carne; allí la llaman *tsomoi*, y conduce á la locura y al suicidio.

La leche, especialmente la de oveja, excita y anima mucho; en cambio, la manteca y el gordo deprimen y producen una sensación de cansancio.

Si se tiene el cerebro demasiado activo, conviene comer quesos fuertes; pero hay que proceder con cuidado, porque sus efectos son parecidos á los de la carne de cerdo, si se abusa.

Los huevos son buenos para los músculos y también aclaran la inteligencia, principalmente cuando se trata de resolver problemas matemáticos.

Las patatas, como las grasas, producen cansancio y aburrimiento.

De todos los alimentos, las frutas parecen ser el mejor, porque estimulan las facultades mentales sin producir reacción, como el alcohol.

La cuestión de Venezuela

(POR TELÉGRAFO)

Washington 15.

En Caracas, un centenar de alemanes se han ofrecido á reorganizarse en el ejército venezolano.

Bombardeo de Puerto Cabello.— El bombardeo de Puerto Cabello, duró una hora, siendo enormes los daños causados.

Los aliados desmantelaron los fuertes apisionando las guarniciones.

Después los libertaron, reteniendo al comandante de las fortalezas.

Ofrecimiento de Castro.

El presidente de Venezuela, ha visitado á la esposa del ministro alemán, que se halla enferma, y le ha ofrecido hospitalidad, que ella rehusó.

Cañonero apresado.

Los aliados han apresado en Guayra el cañonero venezolano *Zamora*.

Un rumor.

Londres 15.

Corre el rumor de que los aliados han bombardeado también á Guayra.

Escuadra á Venezuela.

Puerto Rico 15.

La escuadra yanqui compuesta de seis buques, marchará el viernes á Venezuela.

El modo bastante brutal de obrar de los anglo-alemanes ha despertado en el pueblo venezolano un sentimiento general de indignación rayano á la rabia, que realiza el milagro de que todo el mismo se haya agrupado á los gritos de «Viva la independencia», «Viva la honra nacional», «Mueran los invasores», como un sólo hombre alrededor del presidente Castro, que tendrá todos los defectos que se quiera, pero es de reconocer y confesar que tiene grandes simpatías y muchísimo patriotismo.

El general Castro, por su actitud levantada, digna y patriótica ante la brutal agresión de dos grandes imperios contra una nación pequeña que acaba de atravesar y atraviesa aún por circunstancias difícilísimas, nos lo hace simpático y hasta digno de respeto.

Si el pueblo venezolano se deja de rivalidades políticas y se agrupa todo bajo la bandera de la independencia; la misma que enarbó el gran Bolívar y que á su vez levanta ahora el general Castro, variará bastante el aspecto de una guerra entre Venezuela y los anglo-alemanes, haciendo algo dudoso su resultado, especialmente demostrando como demuestran los nort-americanos frente á su gobierno vivas simpatías por sus hermanos de la América del Sur.

Mucho significan en lo que á la guerra venezolana-anglo-alemana se refiere, las circunstancias de trabajar tanto los Estados Unidos por lograr que la cuestión se someta á un árbitraje, y la no menos expresiva de que las dos escuadras que para hacer operaciones tenían no lejos de las Antillas, vayan á cruzar por las costas de Venezuela con el emboscado propósito de que protejan los intereses de los subditos yanquis en aquel país, sino que vigilen los movimientos de las dos escuadras europeas aliadas.

La actitud de los Estados Unidos es en nuestro concepto, algo ambigua y quizá diríamos mejor, dudosa.

En la cuestión venezolana se están jugando los Estados Unidos su prestigio en lo futuro sobre los demás países del continente americano y llevan dicha cuestión á peligroso terreno, puesto que podría resolverse quizá en un gran conflicto armado entre Europa y América.

En el interin siguen las escuadras anglo-alemana alcanzando notables triunfos, como el de apresar y destruir, todo porque sí, buen número de buques venezolanos de guerra completamente inofensivos, puesto que alguno ó algunos de ellos tenían hasta la maquinaria desmontada, haciendo reparaciones al ser apresados y echados á pique.

Espereamos ahora ver hasta que extremo dejará llegar el gabinete de Washington los tristes sucesos que se van desarrollando en la república venezolana, y si se decidirá ó no á levantar la voz para que no se lleve adelante esa guerra desigual y estúpida que la empezado ya entre los dos colosos europeos y la pequeña república sud-americana.

Si los yanquis no intervienen de una manera ú otra y pronto en el conflicto impidiendo que siga aquel adelante, además de sentar un pésimo precedente, de

mostrarán que á pesar de su jactancia y bravucosidad, son impotentes para sostener los principios de esa doctrina de Monroe que en tiempos de paz á cada momento invocan.

EXTRANJERO

(POR CORREO)

El tesoro boer

Telegrafían de Johannesburg al *Daily Mail*, de Londres, que reina en todo el distrito de Pietersburg la creencia de que el tesoro boer formado por barras de oro de un valor de 130.000 libras esterlinas no fué enviado como se cree generalmente á Alemania para que fuese á parar á manos del venerable ex presidente Kruger y de su secretario oficial el doctor Leyds, sino que permanece aún enterrado en territorio transvaalense y que su valor excede de 300.000 libras esterlinas.

La reciprocidad cubano-yanqui

Telegrafían de la Habana diciendo que de acuerdo con las cláusulas del tratado de reciprocidad entre Cuba y los Estados Unidos que será vigente durante cinco años, conceden los segundos una rebaja de 20 por ciento á todos los productos cubanos con otro 20 por ciento de preferencia si los Estados Unidos ajustan tratados comerciales similares con otras naciones.

Al entrar en Cuba tendrán los productos norteamericanos una rebaja media de 30 por ciento.

El tratado será vigente á los 15 días después de haberse cambiado las ratificaciones. El nuevo tratado cubano yanqui será en breve sometido por el presidente Roosevelt al Senado de Washington.

(POR TELÉGRAFO)

Por el contrabando

París 15.

Dos carabineros españoles pertenecientes á la comandancia de Puigcerdá, dejaron pasar fraudulentamente cincuenta y seis mulas.

Al descubrirse el hecho, los carabineros se suicidaron en territorio francés.

Dispensario antituberculoso

París 15

En la inauguración del Dispensario antituberculoso, monsieur Mesureur dijo que quizás antes de fin de año se descubrirá un suero antituberculoso.

En una carta que publica *L'Autorité*, dice el doctor Garrigues que ha descubierto un modo de curar los tuberculosos cancerosos, sin necesidad de operación ni suero.

Toros en Méjico

Méjico 15

En la corrida celebrada ayer, *Algabeo* estuvo superior y *Segurita* bien torreado y matando.

El rey Leopoldo

Bruselas 15

Al entrar en el palacio de Sacken el rey Leopoldo, en la noche del último sábado, le hicieron dos disparos desde los grupos del público.

El rey resultó ileso.

Las pesquisas de la policía han resultado inútiles.

Se ignora si se tratará de un cazador furtivo.

El regicida Rubino

Bruselas 15

Se ha terminado el proceso contra el regicida Rubino.

Comparecerá en el próximo Enero ante los jueces que le han de sentenciar.

Mas huelguistas

Marsella 15

Los ebanistas han acordado la huelga general.

En la reunión celebrada por los patronos panaderos, han acordado pedir al Gobierno protección eficaz, y si no se la prestan, cerrar las tiendas.

INFORMACION

La desmonetización de plata

Acende la moneda de plata divisionaria recogida á unos 23 millones. Buena parte de ella parece que se ha enviado de Cuba.

Se ha hablado de la probable desmonetización de estos 23 millones, esto es, de fundirlos en barra y venderlos como mercancía.

No creemos que se haga esto, pues representaría el gasto ó mejor dicho, la pérdida para el Tesoro de unos 13 millones, diferencia entre el valor de esa moneda refundida y devuelta al público y el que tendría fundido en barras.

Y esto supondría la concesión de un crédito extraordinario, ya que el Tesoro tiene que responder de la moneda recogida por todo su valor.

El dividendo de los explosivos

La Sociedad Unión Española de Explosivos anuncia un dividendo de 25 pesetas por 100 á cuenta de los beneficios de 1902.

Aunque las utilidades realizadas por esta empresa continúan en progresivo aumento, el dividendo á cuenta es igual que el repartido en 1901, reservándose quizá algún aumento en el dividendo complementario que repartirá en Junio.

—El Economista.

BOLSA

(POR TELÉGRAFO)

Cierre

Madrid 15 (4'50 t. urgente) Contado, 74'75.—Fin, 74'85.—Próximo, 00'00.—Amortizable, 94'85.—Banco, 435'50.—Tabacos, 408'75.—Franco, 60'00.—Libras, 33'69.—Exterior París, 00'00.

Señoras!

Los mejores modelos de sombreros de señora; Los mejores abrigos y capas de señora; Los mejores guantes Gely de Madrid (confeccionados en esta casa); Los mejores artículos de punto en toda su extensión; ial de Los mejores modelos de camisas de franela y corbatas pa caballero; Son los que presenta el acreditado comercio en Novedades de

Valcárcel, Platería, 45 y 47-MURCIA

Novedad y Elegancia Baratura y Buen gusto

Gran taller de confecciones de sombreros de señora, donde á las veinticuatro horas se entrega cualquier reforma ó encargo que se confie á esta casa.

PASTILLAS MORELLO

Curan los resfriados, tos, catarros, asma, bronquitis, &

PROVINCIAS

(POR TELÉGRAFO)

En contra del ejército

Zaragoza 15 (11 n.)

En la iglesia de los jesuitas, el predicador de ayer culpó, en tonos violentos, de la pérdida de las colonias á la falta de fé en el ejército, el que á pesar de ir 200.000 hombres, no tuvo un día de gloria.

Un prestigioso jefe visitó al capitán general para enterarle del sermón y mostrarle el disgusto de los militares.

A instancias del general Borrero, el arzobispo obligó al predicador á que rectificase hoy lo dicho, en la función de la tarde.

El predicador rectificó completamente. Al salir de la iglesia, el público que había en los alrededores, lo silbó.

Denuncia contra un notario

Valencia 15 (11 n.)

A consecuencia de una denuncia de *El Mercantil Valenciano*, contra un notario de Villanueva (Castellón), se instruye sumario contra el notario y otros individuos.

El notario ingresó en la cárcel y ha sido procesado sin admitir fianza.

Se le acusa de falsificación de documentos públicos.

Anarquista detenido

Valencia 15 (11 n.)

Ha sido detenido el anarquista italiano Alfredo Fieconti, habiéndosele hallado documentos en inglés, francés é italiano.

Las desgracias

San Sebastian 15 (11 n.)

A Brian Equilegor, de 18 años, se hallaba contemplando desde el rompeolas el imponente estado del mar.

Una ola le alcanzó, dejándolo ahogado.

La grua de una obra se ha desprendido, hiriendo gravemente á dos obreros.

Arturo Mérida

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 15 (12 n.)

El arquitecto don Arturo Mérida, ha fallecido.

Don Arturo Mérida, arquitecto, pintor y dibujante, nació en Madrid el 24 de Junio de 1849.

Desde muy niño mostró grandes aptitudes para el dibujo.

Ingresó en la Academia de Estado Mayor, pero pronto abandonó la milicia, para seguir la arquitectura, que terminó en Marzo del 73.

Muchas y notables son las obras que Mérida dejó; entre ellas figuran el monumento al marqués del Duero en la iglesia de Atocha y el que sostiene la estatua de Cristóbal Colón, en Madrid, y el pabellón de España en la exposición de París del 89.

Como dibujante también mereció distinguido puesto, lo mismo que como pintor, cuya especialidad eran los abanicos.

Mérida era en la actualidad profesor de número de la Escuela de Arquitectura.

MADRID

(POR TELÉGRAFO)

El rey de Portugal

Madrid 15 (12 n.)

El rey de Portugal ha concedido al señor Abazua la gran cruz de la orden de Cristo.

Don Carlos marchó esta tarde á Lisboa.

En la estación fué despedido por el rey, los ministros y las altas autoridades. Se dieron vivas á España y Portugal.

Afonso XIII á Lisboa

Se dá como probable que Afonso XIII vaya en breve á Lisboa.

Otro detenido

Ha sido detenido un individuo llamado José Serna, supuesto cómplice en la falsificación del cheque del Banco de España.

El detenido ha sido encarcelado.

Disposiciones gubernativas

El gobernador dictará una circular á los agentes que sirven á sus órdenes, para que traten al público con el respeto debido, y otra circular encaminada á evitar la blasfemia en las calles.

La rendición en Cuba

En el supremo de Guerra se ha visto la causa por la rendición de Victoria de

las Tuas, de la Isla de Cuba, en la última guerra.

Esta causa se vió en Barcelona en primera instancia.

El fiscal ha pedido para el comandante y para el jefe del destacamento de artillería, seis meses

LA ESTRELLA
SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS
Capital: 10.000.000 de pesetas
Va lores depositados en garantía: 12.000.000
ADMISTRADORES, DEPOSITARIOS Y BANQUEROS
Banco de Carabaja, Banco Asturiano de Industria y Comercio, Banco de Gijón
SEGURIDAD MAR TÍMOS—SEGUROS CONTRA INCENDIOS
Oficina social: Banco de Cartagena.—Sub-director en Murcia, D. José María de San Pedro, 51.

FARMACIA CATALANA
Sección de artículos de ortopedia

- Aparatos de curación e higiene.
Artículos de goma elástica y de caucho.
Bragueros de varios sistemas y calidades.
Biberones, variado surtido.
Fajas verticales de todas dimensiones; confección esmerada.
Geringas.—Olivos.—Irrigadores.—Duchas de diferentes sistemas y precios.
Geringas de goma, forma pera, de superior calidad, a precios reducidos.
Medias elásticas para varices de todos tamaños y calidades.
Pulverizadores.—Inhaladores.—Aspiradores.
Gasógenos para preparar agua de Seltz y bebidas gaseosas, de construcción garantida, buenos resultados y precios económicos.
Instrumentos de cirugía de la Casa Vicente Ferrer y C., de Barcelona.
Instrumentos clínicos comprobados: variado surtido.
Sueros terapéuticos del Instituto Pasteur de París.
Vacuna del Instituto Felix y Fluck de Suiza.

NOTA: Se detallan piezas sueltas de todos los aparatos indicados.
OXIGENO PURO se sirve envasado en sacos de tela impermeable con boquilla especial para su inhalación nasal ó bucal.
Por estar perfectamente lavado no hay necesidad del frasco lavador usado hasta ahora, que entorpece su rápida y fácil administración.
Según prescripción facultativa, se prepara oxígeno saturado de vapores de eucalipto, guayacol, terpinol, creosota, esencias balsámicas y demás medicamentos usados en la medicación admiátrica.

Gran centro de medicamentos, aguas minerales
Especialidades.—Materiales antisépticos
Oficina especial para el despacho de recetas con esmerada precisión y preparadas con medicamentos puros
DEL LCDO. PEDRO PEIRANI
al lado de la droguería de los SEÑORES FERRER HERMANOS
MURCIA.—PLAZA DE SAN JULIAN.—MURCIA

LA PRENSA
Agencia de anuncios
Calle Mayor, 1.—Teléfono 123
LA MAS CÉNTRICA DE MADRID
Se encarga de toda clase de anuncios para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, haciendo grandes descuentos.
Exclusiva para los anuncios de los Tranvías de la Compañía Eléctrica Madrileña de Tracción.
Cuenta con una sección especial para esquelas de defunción, nomenario y aniversario, a precios muy reducidos, y publicándose en los tres periódicos de Madrid hace mayores descuentos.
Se remiten gratis tarifas de precios con combinaciones muy económicas de todo el que las pida.

IMPORTANTE
En el caso de que la información telegráfica de EL LIBERAL, en Murcia, sea lo más completa posible, hemos establecido en varios puntos, entre ellos CARTAGENA, LA UNIÓN, ALICANTE, CREVILLENTE, ORIHUELA y otros un servicio especial postal y telegráfico de esquelas mortuorias y de aniversario, para lo cual, los solicitantes podrán dirigirse a nuestros Corresponsales: en Cartagena, señor Pujalte, S. Vicente, 33, y Sra. Vda. de Alcaras, hasta las dos de la madrugada; en La Unión, á D. Alfonso Rob, hasta las dos de la noche; en Alicante, á D. Pascual Orozco, hasta las dos de la madrugada; en Crevillente, á D. Ramón Torres, hasta las seis de la tarde, y en Orihuela, á D. José M. Saravia, calle Santiago, hasta las nueve de la noche, quienes están provistos de tarifas de precios verdaderamente económicas.
En Murcia, se admiten encargos en la Administración de este periódico, hasta las cuatro de la tarde para la edición de la noche, y par. la edición de la mañana, hasta las tres de la madrugada.

Linea de vapores fruteros
MAG ANDREWS Y C.
Londres, Amberes, Hamburgo, Glasgow y Liverpool
MURCIA
Vapor BAZAN para Hamburgo, cargará en Cartagena el lunes 15 del corriente.
Vapor CAMPEADOR para Londres, cargará el jueves 18 del corriente.
Vapor PINTA para Hamburgo, cargará el sábado 20 del corriente.
Agente: R. Castellanos, Marín Baldo, r.

GRAN ACONTECIMIENTO!
Galería automovilista
Plaza de Cadenas, núm. 1
Gran rebaja de precios!
Entrada de preferencia, 25 céntimos.—Id. general, 15 idem.—Secciones: á las 6, 7, 8 y 9, todos los días.

Vapores fruteros de
Goodyear y Compañía
y H. G. RIDGUAY
El vapor AURORA, en puerto, cargará el 15, 16 y 17, para Londres.
El vapor DELAMORE, cargará el 17 para Manchester.
El vapor EVA, cargará el 20 para Londres.
Agente: Antonio Gandía, San José, núm. 3, Murcia.

SERVICIO ESPECIAL
á domicilio de encargos, por todos los trenes, entre Murcia y Alicante y poblaciones intermedias.
ALICANTE, Plaza Isabel II, 28, duplicado.
MURCIA.

Alberto Ries.—Valencia
Servicio regular
de VAPORES
El vapor ARGOS para Hamburgo, directo, cargará miércoles 17.
Vapor PALLUX para Londres, cargará viernes 19 y saldrá sábado 20.
Agente: Miguel Miró, Lucas, 7, Murcia.

SE VENDE
un buen surtido de maderas nuevas, propias para cofres, funeraros ó embaladores de muebles. Darán razón. Crédito Público, 1, portera.
Está en venta
una remesa de papel usado en muy buenas condiciones. Para informes dirigirse: Frenería, número 42, tienda.

EL CORSÉ PARISIEN
Esta casa confecciona á la medida más de cien modelos variados, todos de alta novedad, garantizando su resultado. Además ofrece grandes surtidos en telas, ballenas y artículos propios para esta clase de confecciones.
MANUEL GONZÁLEZ
6, San Cristóbal, 6 (frente á Correos).—MURCIA

PABLO MARTINEZ
Máquinas para coser y hacer géneros de punto.
Enseñanza completa á domicilio.
Camas de hierro y madera, colchones de muelles de todas clases. Ventas á plazos y al contado.
SAGASTA, 32 Y 34.—MURCIA

“Los Tirolenses,”
EMPRESA ANUNCIADORA
Rápidas propagandas
ANUNCIOS EN TODOS LOS PERIÓDICOS
GRANDES DESCUENTOS A LOS ANUNCIANTES
ANUNCIOS en Teatros, Vallas, Mediaseras y sitios fijos
ESQUELAS DE DEFUNCIÓN Y ANIVERSARIOS
Pléanse Tarifas á las Oficinas:
CONDE DE ROMANONES (ANTES BARRIONUEVO)
núm. 7 y 9, entrepuerto.—MADRID

EL Liberal
TARIFAS DE PUBLICIDAD
MADRID
Notas útiles. 2,00 pesetas línea.
Noticias. 3,00 ” ”
Reclamos. 1,50 ” ”
Anuncios, cuarta página. 0,50 ” ”
Esquelas mortuorias, según muestrario.

VINO NOURRY
YODOTÁNICO
Esta preparación francesa sustituye con muchísima ventaja las Emulsiones.
Aunque el cambio resulta hoy muy elevado el VINO NOURRY no ha sufrido hasta la fecha alteración ninguna en los precios.
CLIN Y COMAR, PARÍS, Depósito, 110 Bruch, Barcelona
EN TODAS LAS FARMACIAS. 500

Leche de mujer artificial!
Así llaman todos los Médicos á la Harina lacto-fosfatada Maquilla
por ser el alimento que da mejor resultado en la crianza del niño.
Depósito en Murcia: J. Abellán.—Carnicerías, 8.

“BOSTON”
El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la
BOSTON RUBBER SHOE CO.
Fíjese que las suelas llevan el nombre “BOSTON,”
De venta en Murcia: don Enrique Carmona, don Joaquín Carmona, don Enrique López y Hermano, don Gervasio Cnovas, don José Andonnes, calle del Príncipe, y don Isidro Juan, Frenería, 19.

OBRAS DE
D. José Trinchant y Fornés
Unitarismo y Federalismo.
3.ª edición.—Precio: 2 pesetas.
Pí y Margall ante el Regionalismo, la federación y la unidad de la patria.—Precio: UNA peseta.
Los pedidos pueden hacerse en Madrid, Librería de Fernando Fé, Carrera de San Jerónimo, 2, y á D. Alfredo Trinchant, Argumosa, 7, duplicado, principal.—En Murcia: en la Administración de este periódico.

SOLUCIÓN PAUTAUBERGE
á Glorihidro-Fosfato de Cal Crecosolado
El Remedio para las ENFERMEDADES DEL PECHO
más eficaz, las TOSES RECIENTES Y ANTIGUAS
para curar las BRONQUITIS CRÓNICAS
L. PAUTAUBERGE, 99, Rue Laoué, París y la principal librería

ANUNCIOS
Reclamos y noticias para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, se reciben en la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA, calle de
ALCALÁ, 6 Y 8, ENT.º
Se remiten tarifas á quien las pida, con combinaciones de varios periódicos reunidos, á precios muy económicos.
También se reciben
Esquelas de defunción y aniversario
ALCALÁ, 6 Y 8, ENT.º TEL.º 517
MADRID

VINOS SUPERIORES
de J. Y EUGENIO ABELLAN
Tinto, Clarete, Blanco
y Añejo para enfermos.
Embotellado y sin embotellar.
8, Carnicerías, 8.—MURCIA

Agencia Internacional de Anuncios
Haasenstein y Vogler
Calle Fernando VII, 2.—Barcelona
Se encarga de la inserción de anuncios en todos los periódicos, revistas, etc., de España y del extranjero, concediendo grandes rebajas sobre sus precios de tarifa. Presupuestos y toda clase de informes referentes á publicidad, á petición. Sucursales y Agencias en Berlín, Hamburgo, Viena, Roma, Milán, París y todos los grandes centros de Europa. Departamento especial para anuncios en el extranjero.
SERVICIO RÁPIDO Y CONCIENZUDO

LA CATALANA
SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA
37 AÑOS DE EXISTENCIA
Capital social . . . Ptas. 5.000.000
Reservas y primas . . . 13.294.501/73
Total . . . 18.294.501/73
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1901:
Pesetas 1.358.132.423/53
Sinistros satisfechos 6.288, que importan pesetas 7.632.263/39
Delegado en Murcia D. Eduardo Monteverde.
Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5, principal.

Clinica privada
DEL
DR. CLAUDIO HERNÁNDEZ ROS
OPERACIONES QUIRÚRGICAS
Asistencia á los operados hasta su curación.
Carretera de Alcantarilla.—MURCIA
Agencia de transportes
FERNANDEZ Y RECHE
AGUILAS
Agente en Barcelona: Adolfo Vazquez, Castaños, 2, bajo.
Gran fábrica de mosaicos hidráulicos
ALMACEN de MATERIALES de CONSTRUCCION
Salvador Monzó.—Sociedad 10, Murcia
Mosaicos desde 2'25 pesetas metro; cementos desde 1'50 pesetas saco; cal hidráulica á 1'25 id. id.; azulejos desde 15 pesetas ciento, y todos los demás artículos á precios económicos.

LOS SUBURBIOS DE PARÍS
POR
XAVIER DE MONTEPIN

—Trabajo en un taller y la chiquitina está en el colegio...
A pesar de su principio de embriaguez, Pedro Beraud, era un viejo muy listo.
Presintió la verdad.
—Bueno... bueno... —dijo;—pero ¿qué hora sales de tu taller?
—Tarde... muy tarde... á las ocho de la noche... al gunas veces á las nueve...
Al mentir de ese modo Juana se ruborizaba.
El trapero contestó:
—¡Perfectamente! me conviene... Iré á verte á esa hora... ¿En dónde vives?
—En casa de un amigo, tío mío... y temería ser indiscreta si os rogara el que fuérais á verme á esas horas...
—¿Quieres que te diga lo que pienso, hija mía?... —replicó el trapero. Lo que me estás diciendo son cuentos de vieja, y yo no los creo...
—Pero tío...
—¡Te conozco demasiado, hija mía!... —interrumpió Pedro.—¡Es inútil que trates de engañarme!... En tu modo de vestir y en tu cara he comprendido en seguida de lo que se trataba...
Estás necesitada hasta por encima de los cabellos,

y apostarías lo que quisieras á que ni tú ni la pequeña coméis lo suficiente todos los días...
—Os equivocáis, tío—dijo Juana vivamente,—y aquí tenéis la prueba...
Y al mismo tiempo Juana sacaba de su bolsillo y enseñaba á Beraud los doce francos que acababa de entregarle la preñera.
—No me equivocó... Es dinero lo que me enseñas y eso, ¿qué me prueba? Pues simplemente que acabas de vender ó empeñar algo... Ya tienes para hoy; pero, ¿y mañana?
Vamos, no seas niña. Soy pobre como Job, pero tengo buenos conocimientos... pero muy buenos, que podrán darte trabajo y hasta adelantarte algo si lo necesitas. Te repito mi pregunta, ¿en dónde vives?
—Ya os lo he dicho, en casa de una amiga...
—¿De modo que positivamente no tienes confianza en mí?
—Pero, sí, tío, os aseguro que, al contrario, tengo gran confianza... y os lo agradezco con todo mi corazón... pero es más poderoso que mi voluntad; necesito estar sola... no me gusta que me vean llorar.
Y mientras pronunciaba estas últimas palabras, la pobre mujer estalló en sollozos.
—¡Bueno, mujer, bueno! —dijo Pedro Beraud conmovido;—nadie te obligará á decir en dónde vives, puesto que no quieres que lo sepan ¡respetaremos tu miseria! pero permíteme que te diga, hija mía, que eres demasiado orgullosa!...
—¡Adios!... ¡adios!... tío!... —balbuceó Juana con una voz que los sollozos hacían ininteligible, y echó á andar á toda prisa.
—Por mucho que corras... —pensó el trapero,—yo sabré, á pesar tuyo, en dónde vives, y arreglaré tus asuntos con ese buen hombre de tío Cardier.
Y con una vivacidad sorprendente para su edad, se

deslizó á lo largo de las paredes, no perdiendo de vista á la pobre mujer.
Después de haber recorrido un centenar de pasos, Juana se volvió para asegurarse de que no la seguían.
Pedro Beraud en aquel momento se hallaba oculto por dos hombres parados en la acera hablando.
Juana tranquilizada, continuó su marcha y él su espionaje, teniendo cuidado de conservar la misma distancia.
Vió á su sobrina entrar sucesivamente en casa de un panadero, y luego en la de un rotisseur, de donde salió llevando en la mano unos pequeños paquetes, y luego desaparecer en un portal de la calle Lobineau después de haber arrojado una rápida ojeada hacia atrás, pero sin descubrir á su tío.
—Ya está en su casa—se dijo.—Ha oído algunos cuartos y lleva de comer á la pequeñuela, que debe morirse de hambre.
Dejó pasar unos minutos; luego penetró también en el pasillo que conducía al despacho del hotel.
—¿Qué deseáis? —le preguntó la dueña del hotel amueblado.
—Una pregunta, señora, ¿tenéis la bondad de contestar á ella?
—Una pregunta, ¿sobre qué?
—¿Vive aquí la señora Juana Dessourdy?
—Sí, señor, quinto piso, tercera puerta de la izquierda. ¿Conocéis á los parientes de Mad. Dessourdy?
—Los conozco.
—Pues bien, decid á esas gentes, si tienen si quiera dos cuartos de corazón, que vengán a socorrer á su parienta, que es bien desgraciada, y que no come todos los días lo suficiente.
XXXV.
—No dejaré de hacerlo —murmuró el viejo trapero; luego prosiguió:—¿está enferma la niña?

—Me lo temo—respondió la patrona,—porque hace dos ó tres días que no se la ve... pero Juana Dessourdy es orgullosa ya lo sabéis... Como me debe algo de alquiler atrasado, no me dice nada y yo no la pregunto.
—Voy á ocuparme de todo esto... y respecto á lo atrasado, está tranquila mi buena señora, que se os pagará.
—¿Vais á subir?
—No... no por cierto y aún os ruego que no habléis á Juana de mi visita... sería capaz de mudarse...
Cuando haya arreglado sus asuntos volverá... y la sacaremos del atolladero á ella y á la pequeña; pobre-cillas!... ¡Hasta la vista mi buena señoral
Y Pedro Beraud se marchó enjugándose con el reverso de la mano una lágrima de emoción que se asomaba al borde de sus párpados enrojecidos por el alcohol falsificado.
—Es preciso que vaya en seguida á ver al tío Cordier—pensó—qué contento se va á poner el buen hombre con podernos ayudar.
Y se dirigió á la calle del Geindre.
Allí le esperaba una decepción.
—El señor Cordier—replicó la portera—debe estar ausente de París... Hace dos días que no le hemos visto.
—Volveré mañana... Haced el favor de decirle que su amigo de la Villa de los Andrajos ha estado á verlo.
William Scoot no gozaba de don de obicuidad y no podía estar en todas partes á la vez, ni representar á un tiempo los múltiples papeles que Arnoldo Desvignes le imponía.
No obstante se hallaba en su casa de la calle del Geindre al día siguiente cuando volvió Pedro Beraud, según había prometido.

En pocas palabras, el trapero le puso al corriente de lo que ocurría y concluyó diciendo:
—Me habéis permitido hacer algo por Juana y sé que cumpliréis vuestra palabra... Será una limosna bien empleada, solo que es preciso que halleis el medio de hacérsela aceptar, porque es más orgullosa de lo que yo creía.
—Perded cuidado,—repuso el seudo Cordier.—voy á trabajar desde hoy á fin de poder socorrer á vuestra parienta sin que pueda ofenderse de ello, pero no interveréngis en nada, porque entonces sospecharía que vos me habéis enviado...
—No temáis, me haré el muerto.
—Tengo amigos en la Beneficencia domiciliaria, inspectores encargados de visitar discretamente en su domicilio á las personas verdaderamente dignas de interés que les indican... Dentro de algunos días os respondiendo de que Juana Dessourdy y su hija habrán dejado de sufrir.
Pedro Beraud se marchó muy contento del resultado de sus gestiones y de las excelentes promesas que le había hecho el respetable filántropo de la calle del Geindre.
Cinco minutos después que él, salió Will Scoot.
A pocos pasos de la casa estaba parado el carruaje que ya conocemos.
—Calle de la Escuela de Medicina...—ordenó el irlandés al cochero.
Cuando el cupé se detuvo á poca distancia de la Copa de Plata, ya no fué el tío Cordier el que bajó, sino el hombre del gorro azul Bourguignon, el obrero estuchista.
Will Scoot entró en la Copa de Plata.
Hacia ocho días que no había visto á Eugenio Loiseau ni á Pablo Beraud; pero estaba casi seguro de encontrar en la taberna á uno ú otro, como no fueran los dos,